Monitoreo de medios de comunicación relativo a la coyuntura política nacional: del 02 al 08 de octubre de 2017 Stefanny Gómez, Irene Josephy, Ayleen Navarro y Pablo Badilla

1	Partidos	nalíticas y	v ambiente	alactoral
1.	r ai uuus	DOHILICOS V	v ambiente	elector al.

Fecha	Título	Periódico	Autor	Página	Síntesis
Lunes 02 de octubre del 2017	Renovación Costarricense apuesta por productor y consejera familiar para fórmula presidencial	El Mundo CR	Kimberly Herrera	https://www.elmundo. cr/renovacion-costarricense- apuesta-productor-consejera- familiar-formula- presidencial/	En la Asamblea Nacional del Partido Renovación Costarricense (PRC) se eligió de forma unánime a Guido Luis Núñez y Sigryd de Acuña como candidatos a la primera y segunda vicepresidencia, respectivamente. Núñez es productor de radio y televisión, escritor y conferencista internacional, mientras que de Acuña es consejera en temas de familia y mujer.
Lunes 02 de octubre del 2017	Exliberacionista Daniel Gallardo busca curul con cristianos	La Nación	Gerardo Ruiz	Página 8A, edición escrita.	El exdiputado liberacionista Daniel Gallardo fue ungido, este domingo, por el partido cristiano Renovación Costarricense para pelear por una curul legislativa en las elecciones del 2018.
Lunes 02 de octubre del 2017	Partido de los Trabajadores elige a sus candidatos a las vicepresidencia s	El Mundo CR	Redacción	https://www.elmundo. cr/partido-los-trabajadores- elige-candidatos-las- vicepresidencias/	El Partido de los Trabajadores eligió a sus candidatos a la vicepresidencia durante su Asamblea Nacional. La fórmula está compuesta por Jessica Barquero, trabajadora social y dirigente sindical, en la primera vicepresidencia. Mientras que Pabel Bolívar Porras, filólogo y profesor de secundaria, ocuparía la segunda vicepresidencia.
Lunes 02 de octubre del 2017	Candidato del PLN mantiene en secreto su fórmula presidencial	CRHOY	Hermes Solano	https://www.crhoy. com/nacionales/candidato- del-pln-mantiene-en-secreto- su-formula-presidencia/	En la próxima Asamblea de Celebración del aniversario 66 del Partido Liberación Nacional (fecha aún sin definir) Alvárez de Desanti revelerá quiénes serán sus candidatos a la vicepresidencia.
Lunes 02 de octubre del 2017	Costo Político pesaría en el PUSC para lograr paridad de género	CRHOY	Hermes Solano	https://www.crhoy. com/nacionales/costo- politico-pesaria-en-el-pusc- para-lograr-paridad-de- genero/	La escogencia de los candidatos a diputados del PUSC incumplió con la norma de paridad de género. No hay claridad de cómo se resolverá el incumplimiento y se espera tomar la decisión que presente un menor costo político interno.
Lunes 02 de octubre del 2017	Siete abogados, tres periodistas, un médico y un profesor inician la carrera hacia la presidencia de Costa Rica	El Mundo CR	Jennifer Méndez	https://www.elmundo. cr/siete-abogados-tres- periodistas-medico-profesor- inician-la-carrera-hacia-la- presidencia-costa-rica/	Doce candidatos a la presidencia, por el momento, inician la carrera por la presidencia de la República. Entre los candidatos se encuentran siete abogados, tres periodistas, un médico y un profesor.
Lunes 02 de octubre del 2017	TSE cierra el padrón electoral este martes	El Mundo CR	Kristin Hidalgo	https://www.elmundo.cr/tse- cierra-padron-electoral-este- martes/	El 3 de octubre el Tribunal Supremo de Elecciones (TSE) cierra su padron electoral, con lo que el tiempo se agota para tramitar el cambio de domicilio electoral y para que más de 38 mil jóvenes puedan hacer la solicitud de cédula.
Martes 03 de octubre del 2017	Dirigentes de Pococí dan la espalda a Álvarez Desanti	Diario Extra	Bharley Quiros	http://www.diarioextra. com/Noticia/detalle/343845/ dirigentes-de-pococi-dan-la- espalda-a-alvarez-desanti	Dirigentes de Pococí se pronunciaron molestos con el candidato liberacionista Antonio Álvarez Desanti porque no respetó los procesos internos del partido y colocó como candidatos a diputados por la provincia a personas que no representan a las bases
Martes 03 de octubre del 2017	Presidente de la Asamblea niega uso de Castillo Azul para acciones proselitistas	CRHOY	Erick Carvajal	https://www.crhoy. com/nacionales/presidente- de-la-asamblea-niega-uso- de-castillo-azul-para- acciones-proselitistas/	El presidente de la Asamblea niega que la foto de una reunión compartida en Facebook por la candidata de Renovación Costarricense en el Castillo Azul aconteciera para acciones proselitistas. Asegura que se dio para hablar de la realidad nacional y fue antes que se escogiera la candidata a la presidencia del partido. La noticia presenta una entrevista.

Martes 03 de octubre del 2017	TSE envía denuncia de tráfico de influencias contra Otto Guevara a la Procuraduría de la Ética	El Mundo CR	Luis Manuel Madrigal	https://www.elmundo.cr/tse- envia-denuncia-trafico- influencias-otto-guevara-la- procuraduria-la-etica/	La denuncia interpuesta por Rubén Vargas, dirigente taxista, contra Otto Guevara por supuesto tráfico de influencias fue remitida por parte del TSE hacia la Procuraduría de la Ética Pública. La denuncia especifica que Guevara ofreció apoyo en bloquear proyectos legislativos que buscan regular los juegos de azar y el transporte de personas, a cambio de apoyo en el proceso electoral interno del Movimiento Libertario. El TSE remitió la denuncia al especificar que no es de su competencia investigar y juzgar asuntos que corresponden a las autoridades judiciales; es decir, aunque fuesen faltas de carácter penal o administrativo, no tienen relevancia electoral.
Miércoles 04 de octubre del 2017	Partidos completan nóminas a última hora y arranca la campaña	Semanario Universidad	Álvaro Murillo	Página 11, edición escrita.	Un viraje del experimentado candidato Otto Guevara y la inclusión de la única mujer como postulante a la Presidencia fueron parte de los acomodos de última hora que los partidos definieron antes del inicio formal de la campaña electoral para las elecciones del 2018, esta semana.
Miércoles 04 de octubre del 2017	TSE pide a partidos políticos no hacer 'pirotecnia publicitaria' en campaña electoral	El Mundo CR	Fernanda Romero	https://www.elmundo.cr/tse-pide-partidos-politicos-no-pirotecnia-publicitaria-campana-electoral/	El presidente del Tribunal Supremo de Elecciones, Luis Antonio Sobrado, hizo un llamado a los partidos políticos para que la proxima campaña electoral para la eleccion presidencial y legislativas no se basen en insultos y banalidades. Como él mismo menciona: "Son ustedes costarricenses quienes pueden exigirle a los candidatos y también a los medios de comunicación que hablen de lo importante, que no reduzcan esta campaña a rencillas profesionales ni a pirotecnias publicitarias, que no perdamos esta valiosa oportunidad que nos da la democracia de discutir razonablemente sobre nuestros problemas vitales y buscarle solución entre todos"
Miércoles 04 de octubre del 2017	Dos psicólogas disputarán primer lugar por San José en partido a favor de derechos LGBTI	El Mundo CR	José Quirós	https://www.elmundo. cr/dos-psicologas- disputaran-primer-lugar-san- jose-partido-favor-derechos- lgbti/	El partido político Vamos realizará una Asamblea Provincial para elegir a su candidata por el primer lugar de la provincia de San José. En ella disputarán la presidenta y activista Margarita Salas, que cuenta con amplia formación académica y laboral con organizaciones nacionales e internacionales; por otro lado, se encuentra Jimena Caballero, licenciada en psicología y con experiencia en trabajo con grupos sociales que viven en exclusión.
Miércoles 04 de octubre del 2017	Sergio Mena fue el primer candidato presidencial en inscribir su nombre en el TSE	El Mundo CR	Fernanda Romero	https://www.elmundo. cr/sergio-mena-fue-primer- candidato-presidencial- escribir-nombre-tse/	El candidato del Partido Nueva Generación (PNG) Sergio Mena, acompañado de sus candidatos a vicepresidencia y a diputados, fue el primero en inscribir su candidatura presidencial en el Tribunal Supremo de Elecciones.
Jueves 05 de octubre del 2017	Presidente de TSE advierte de 'peligros' en elecciones	La Nación	Sofía Chinchilla	Página 7A, edición escrita.	Con un llamado a los ciudadanos a extremar cuidados a la hora de informarse sobre los candidatos a la Presidencia de la República, el TSE dio inicio ayer a los cuatro meses de campaña electoral, que culminarán con las elecciones, el 4 de febrero del 2018.
Jueves 05 de octubre del 2017	País tiene récord de candidatos presidenciales	Diario Extra	Jacqueline Solano	http://www.diarioextra. com/Noticia/detalle/343978/ pais-tiene-record-de- candidatos-presidenciales	Para el proceso de 2018 se han inscrito 18 partidos nacionales y 17 provinciales. El TSE conoce del interés de al menos 15 de esas agrupaciones de inscribir a sus postulantes a la Presidencia de la República, de momento solo se conocen públicamente 12 nombres
Viernes 06 de octubre del 2017	Candidato del Frente Amplio no sabe cómo financiará su campaña	CRHOY	Hermes Solano	https://www.crhoy. com/nacionales/candidato- del-frente-amplio-no-sabe- como-financiara-su- campana/	Debido a las irregularidades de los créditos realizados por el BCR y las investigaciones, el candidato del FA duda que le entreguen el crédito de financiamiento del cual tradicionalmente habría tenido los recursos.
Viernes 06 de octubre del 2017	El principal reto de Carlos Alvarado es ilusionar a la gente	CRHOY	Hermes Solano	https://www.crhoy. com/nacionales/el-principal- reto-de-carlos-alvarado-es- ilusionar-a-la-gente/	Mediante la credibilidad, confiabilidad y al ser una figura nueva, el candidato del PAC espera que los ciudadanos crean en él ha pesar que figuras de su partido se vean envueltas en el caso del cementazo.

Viernes 06 de octubre del 2017	Emergencia por lluvias obliga al PUSC a suspender asamblea nacional	CRHOY	Hermes Solano	https://www.crhoy. com/nacionales/emergencia- por-lluvias-obliga-al-pusc-a- suspender-asamblea- nacional/	Se traslada la asamblea nacional de ratificación de diputados para el domingo 15 de octubre debido a la emergencia nacional. En esa reunión se debe solucionar el problema de la paridad de género bajo la regla 4-3 del TSE.
Sábado 07 de octubre del 2017	Rodolfo Piza: 'No creo en paquetes fiscales para solucionar el déficit'	El Financiero	Manuel Avendaño	http://www.elfinancierocr.com/economia-y-politica/Rodolfo_Piza-Piza-Rete_al_candidato_2018-Rete_al_candidato-Elecciones_2018-PUSC_0_1262273779.html	En momentos donde el déficit fiscal apremia y amenaza con crecer al 6,1% del Producto Interno Bruto (PIB) al final del 2017, Rodolfo Piza no cree en paquetes de impuestos como la única vía para solucionar la estrechez financiera. Para el candidato presidencial del Partido Unidad Social Cristiana (PUSC), la solución no viene por una reforma fiscal, aunque no descarta la posibilidad de discutir proyectos específicos para modificar el impuesto de ventas o el de la renta hacia esquemas de recaudación más modernos.
Sábado 07 de octubre del 2017	Personas con discapacidad mental ya podrán votar	Diario Extra	Jacqueline Solano	http://www.diarioextra. com/Noticia/detalle/344145/ personas-con-discapacidad- mental-ya-podran-votar-	Al modificarse la figura de la curatela por la de garante ciudadanos con Síndrome de Down, autismo, retardo mental, esquizofrenia o bipolaridad severa podrán emitir el voto
Sábado 07 de octubre del 2017	Partidos deben solicitar permiso para eventos públicos	Diario Extra	Jacqueline Solano	http://www.diarioextra. com/Noticia/detalle/344143/ partidos-deben-solicitar- permiso-para-eventos- publicos	Partidos deberán contar con la autorización del TSE para eventos públicos.
Sábado 07 de octubre del 2017	PUSC suspende Asamblea Nacional programada para este domingo	La República	Tatiana Gutiérrez	https://www.larepublica. net/noticia/pusc-suspende- asamblea-nacional- programada-para-este- domingo	Asamble Nacional del PUSC se traslada para el 15 de octubre
Sábado 07 de octubre del 2017	PLN y PAC gastarían \$5 millones en campaña; PUSC no lo sabe	CRHOY	Hermes Solano	https://www.crhoy. com/nacionales/pln-y-pac- gastarian-5-millones-en- campana-pusc-no-lo-sabe/	PLN y PAC tienen destinado invertir en publicidad y organización alrededor de \$5 millones (cerca de \$2.900.000) dinero obtenido por medio de la deuda política. En cambio, el PUSC definirá su presupuesto mediante la lista de gestiones con bancos para la financiación.
Sábado 07 de octubre del 2017	Mario Redondo busca que la gente lo conozca	CRHOY	Hermes Solano	https://www.crhoy. com/nacionales/mario- redondo-busca-que-la-gente- lo-conozca/	Teniendo en cuenta su trayectoria como diputado, Mario Redondo pretende que los costarricenses conozcan de él y del Partido Alianza Democrática Cristiana, así como las propuestas que plantean.
Domingo 08 de octubre del 2017	Otto Guevara apostará a una campaña más digital	CRHOY	Hermes Solano	https://www.crhoy. com/nacionales/otto- guevara-apostara-a-una- campana-mas-digital/	El candidato de Movimiento Libertario enfrenta su quinta campaña electoral, afirmando que gastará mucho menos que en sus anteriores campañas. Asegura que en la actualidad las redes sociales marcarán el camino. Por ello apostará al contenido digitalm para tratar de convencer a los ciudadanos de que es la mejor opción.
Domingo 08 de octubre del 2017	Óscar López buscará su tercera candidatura con el PASE	CRHOY	Hermes Solano	https://www.crhoy. com/nacionales/oscar-lopez- buscara-su-tercera- candidatura-con-el-pase/	En la Asamblea Nacional del PASE se escogió por tercer vez como candidato presidencial a Óscar López, quién ha sido diputado y líder histórico del partido.
Domingo 08 de octubre del 2017	PASE eligió a sus candidatos a diputados	CRHOY	Agencia/Redacción	https://www.crhoy. com/nacionales/pase-eligio- a-sus-candidatos-a- diputados/	Cuatro hombres encabezan las provincias de Heredia, Alajuela, Puntarenas y Guanacaste, mientras que 3 mujeres en las provincias de San José, Cartago y Limón. Flor Zamora además de ser la candidata a la vicepresidencia ocupa el primer lugar por San José, asimismo Victor Solís encabeza en Alajuela y ocupa el puesto de candidato a la vicepresidencia.
Domingo 08 de octubre del 2017	Lucha de Óscar López y del PASE será por reformar la Constitución Política	CRHOY	Hermes Solano	https://www.crhoy. com/nacionales/lucha-de- oscar-lopez-y-del-pase-sera- por-reformar-la- constitucion-politica/	El candidato del PASE propone entre sus propuestas cambiar la constitución Polítca puesto que no menciona la palabra discapacidad y sólo 2 veces la palabra mujer. Además, asegura que por su vejez es la responsable que el país y el gobierno de turno no avance.
			2. Gobierno n	acional y gobiernos locales.	
Foobo	Título	Doviádiao		Págino	Cíntosis

Síntesis

Título

Fecha

Periódico

Autor

Página

Lunes 02 de octubre del 2017	Renuncia el viceministro de Juventud, José Ricardo Sánchez	El Mundo CR	Luis Manuel Madrigal	https://www.elmundo. cr/renuncia-viceministro- juventud-jose-ricardo- sanchez/	El viceministro de Juventud, José Ricardo Sánchez Mena renunció a su cargo con el fin de asumir un puesto en el Sistema Integración Centroamericana (SICA), según el medio. En la versión oficial, Casa Presidencial informó que se trató por motivos personales, por retomar su formación académica y atender nuevos proyectos. En su lugar, fue nombrada Viviana Boza Chacón, investigadora y especialista en estudios y políticas de juventud en América Latina.
Lunes 02 de octubre del 2017	Desechan denuncias por beligerancia contra Presidente y alcalde de Montes de Oca	El Mundo CR	Luis Manuel Madrigal	https://www.elmundo. cr/desechan-denuncias- beligerancia-presidente- alcalde-montes-oca/	Los magistrados del Tribunal Supremo de Elecciones desecharon dos denuncias contra el presidente de la República Luis Guillermo Solís y contra Marcel Soler, alcalde de Montes de Oca por supuestos actos de beligerancia política. A Solís lo acusaron de crear una campaña informativa de los logros de su administración para favorecer al proceso de elecciones internas del PAC. Mientras que a Soler lo acusan de utilizar horas laborales cuando trabajaba como asesor en el INVU para enviar mensajes relativos a la campaña de elecciones municipales.
Lunes 02 de octubre del 2017	Steven Nuñez asume como diputado 38 de la República	El Mundo CR	Luis Manuel Madrigal	https://www.elmundo. cr/steven-nunez-asume- diputado-38-la-republica/	Steven Nuñez Rímola de 32 años asumió como diputado en sustitución de Henry Mora. El diputado integrará las comisiones de Hacendarios, Ambiente y la Investigadora de la provincia de Heredia.
Lunes 02 de octubre del 2017	Aprueban crédito de \$1.000 millones para estabilizar el tipo de cambio	CRHOY	Agencia/Redacción	https://www.crhoy. com/economia/aprueban- credito-de-1-000-millones- para-controlar-tipo-de- cambio/	El Fondo Latinoamericano de Reservas (Flar) aprobó un crédito apoyo a la balanza de pagos al Banco Central de Costa Rica, con el fin de fortalecer la posición de reservas internacionales del país.
Martes 03 de octubre del 2017	Consejo de Gobierno abre proceso para destituir directivos del BCR y los suspende del cargo	El Mundo CR	Luis Manuel Madrigal	https://www.elmundo. cr/consejo-gobierno-abre- proceso-destituir-directivos- del-bcr-los-suspende-del- cargo/	El Consejo de Gobierno acordó iniciar un procedimiento sancionatorio en contra de los cinco directivos del Banco de Costa Rica que no hicieron caso al llamado del presidente a renunciar. Además, acordaron suspenderlos de sus cargos mientras se desarrolla el proceso, quienes les van a sustituir serán anunciados la proxima semana.
Martes 03 de octubre del 2017	Limón tendría siete cantones	Diario Extra	Jacqueline Solano	http://www.diarioextra. com/Noticia/detalle/343844/ limon-tendria-siete-cantones	Rafael Ortíz propone que distrito Cariari se independice del cantón Pococí y se transforme en el cantón 7 de la provincia
Martes 03 de octubre del 2017	En medio de polémica, Moravia se quedó sin reglamento contra la discriminación	CRHOY	Manuel Sancho	https://www.crhoy. com/nacionales/en-medio- de-polemica-moravia-se- quedo-sin-reglamento- contra-la-discriminacion/	Tras más de un año de discusión y cuando se acercaba a su aprobación, el cantón ya no contará con el Reglamento Reglamento Municipal contra la discriminación por orientación sexual e identidad de género que tenía como objetivo luchar contra esas manifestaciones discriminatorias.
Martes 03 de octubre del 2017	Cultura y Juventud prioriza inversión por baja en presupuesto	CRHOY	Josué Alvarado	https://www.crhoy. com/nacionales/cultura-y- juventud-prioriza-inversion- por-baja-en-presupuesto/	El Ministerio de Cultura y Juventud (MCJ) priorizará su inversión luego de que le quitaran \$1.723 millones del presupuesto para el 2018. Esto representa una disminución de 3.31% en comparación con el año en curso.
Martes 03 de octubre del 2017	En Presidencia no le pedirán explicaciones a Mariano Figueres	CRHOY	Hermes Solano	https://www.crhoy. com/nacionales/en- presidencia-no-le-pediran- explicaciones-a-mariano- figuere/	El ministro de la Presidencia, Sergio Alfaro, afirmó que no le pedirán explicaciones a Mariano Figueres, director de Inteligencia y Seguridad (DIS), a pesar de ser mencionado como uno de los hombres que recomendó a Mario Barrenechea para la gerencia del Banco de Costa Rica.
Miércoles 04 de octubre del 2017	Frente Amplio propone reorganizar el Poder Judicial	CRHOY	Alexander Ramírez	https://www.crhoy. com/nacionales/frente- amplio-propone-reorganizar- el-poder-judicial/	La bancada legislativa del Frente Amplio presentó una reforma constitucional denominada Ley de Bases y Garantías de la Independencia y Autonomía de la Función Judicial,que busca transformar la estructura y organización del Poder Judicial.
Jueves 05 de octubre del 2017	Diputados buscan eliminar déficit en pensiones del Poder Judicial	La República	Tatiana Gutierrez	https://www.larepublica. net/noticia/diputados- buscan-eliminar-deficit-en- pensiones-del-poder-judicial	Iniciativa de diputados pretende desaparecer el déficit de pensiones del Poder Judicial. Se pretende calcular la pensión con un 82% del promedio de los últimos 240 salarios, limitar la pensión a ¢4 millones y se puden pensionar a los 65 años.

Viernes 06 de octubre del 2017	Inflación acumulada a setiembre llegó a 1,37%	CRHOY	Juan Pablo Arias	https://www.crhoy. com/economia/inflacion- acumulada-a-setiembre- llego-a-137/	La inflación entre enero y setiembre de 2017, medida con el Índice de Precios al Consumidor (IPC), acumuló un crecimiento del 1,37%, según datos proporcionados por el Instituto Nacional de Estadística y Censos (Inec).
Viernes 06 de octubre del 2017	Se invertirán ¢ 240 millones en primeros trabajos en zonas afectadas	CRHOY	Hermes Solano	https://www.crhoy.com/nacionales/se-invertiran-%C2%A2240-millones-en-primeros-trabajos-en-zonas-afectadas/	Inicialmente se invertirá ¢240 millones en 53 obras que abarcan carreteras, viviendas y puentes en 23 cantones afectados por Nate.
Viernes 06 de octubre del 2017	Gobierno no valora presupuesto extraordinario por emergencia	CRHOY	Alexander Ramírez	https://www.crhoy. com/nacionales/gobierno- no-valora-presupuesto- extraordinario-por- emergencia/	El viceministro de la Presidencia para Asuntos Legislativos, Luis Paulino Mora, explicó que los recursos necesarios para enfrentar la situación se activan con el decreto de emergenciafirmado por el mandatario Luis Guillermo Solís.
Sábado 07 de octubre del 2017	Ministro de la Presidencia: 'Vamos a cambiar el mecanismo para elegir directivos'	El Financiero	Manuel Avendaño	http://www.elfinancierocr. com/economia-y- politica/Juntas_Direcrtivas- Bancos_publicos-Gobierno- Gobierno_Corporativo_0_12 62873701.html	El Poder Ejecutivo trabaja en la creación de un plan para fortalecer el gobierno corporativo en las empresas públicas del Estado. En las próximas semanas, Sergio Alfaro, ministro de la Presidencia, presentará esta nueva normativa que cambiará las reglas para el nombramiento de los miembros de las juntas directivas en las empresas estatales, incluidos los bancos públicos.
Domingo 08 de octubre del 2017	Embajadora estadounidense garantiza buenas relaciones con el país	CRHOY	Hermes Solano	https://www.crhoy. com/nacionales/embajadora- estadounidense-garantiza- buenas-relaciones-con-el- pais/	La nueva embajadora de Estados Unidos en Costa Rica, Sharon Day, aseguró que su país continuará con las políticas de buenas relaciones con el Gobierno nacional, en el que existe colaboración para seguridad mayoritariamente.

			3. Post	turas conservadoras.	
Fecha	Título	Periódico	Autor	Página	Síntesis
Lunes 02 de octubre del 2017	Sergio Mena: Los niños no deben de estar escuchando adoctrinamiento sexual en las aulas	El Mundo CR	Fernanda Romero	https://www.elmundo. cr/sergio-mena-los-ninos-no- deben-estar-escuchando- adoctrinamiento-sexual-las- aulas/	El candidato a la presidencia por el PNG, Sergio Mena, dejó claro que se opone a las guías de sexualidad y afectividad del MEP debido a que se promueve una supuesta "ideología de género" a estudiantes desde temprana edad.
Lunes 02 de octubre del 2017	En caso de ser presidente, Fabricio Alvarado eliminaría todo indicio de "ideología de género"	El Mundo CR	Jose Quirós	https://www.elmundo. cr/presidente-primer- decreto-fabricio-alvarado- seria-eliminar-la-ideologia- genero/	El diputado y candidato a la presidencia Fabricio Alvarado declaró que su primer decretó será eliminar todo indicio de "ideología de género". Si bien dice respetar las diferencias, y creer que no debe haber ninguna discriminación por orientación, religión o discapacidad, dice que es claro que en el sector público se deben eliminar los decretos y reglamentos de la ideología de género.
Martes 03 de octubre del 2017	Cantón de Moravia se queda sin reglamento contra discriminación por orientación sexual	El Mundo CR	Fernanda Romero	https://www.elmundo. cr/canton-moravia-se-queda- sin-reglamento- discriminacion-orientacion- sexual/	El regidor liberacionista Giancarlo Cassasola retiró la mocion que presentaba un reglamento municipal contra la discriminación por orientación sexual e identidad de género. El regidor lamenta la decision y explica que se vio obligado por los intereses de algunos sectores en trabar el proyecto. También criticó al alcalde de Moravia que celebró la decisión de no implementar el reglamento.
Martes 03 de octubre del 2017	Iglesia se opone a clases de sexualidad del MEP	CRHOY	Katherine Castro	https://www.crhoy. com/nacionales/iglesia-se- opone-a-clases-de- sexualidad-del-mep/	La Iglesia criticó los programas de sexualidad del MEP al considerar que imponen la ideología de género negando la diferencia y complementariedad de la mujer y el hombre imponiendo un pensamiento único. Proponen que se enseñe de acuerdo a los principios morales y cristianos que son "característicos" del país respetando la figura de la familia como institución natural.

Miércoles 04 de octubre del 2017	Doctor Hernández se suma al discurso conservador y ataca supuesta "ideología de género"	El Mundo CR	Karla Pérez	https://www.elmundo. cr/doctor-hernandez-se- suma-al-discurso- conservador-ataca-supuesta- ideologia-genero/	El candidato a la presidencia del Partido Republicano, Rodolfo Hernández atacó a la supuesta "ideología de género" y ataca los programas de educación sexual promovidos por el MEP.
Miércoles 04 de octubre del 2017	Personas trans exigen opinar sobre protocolo de atención de la CCSS	Semanario Universidad	María Florez- Estrada	Página 6, edición escrita.	Así como desde las ciencias de la salud ya no se considera que el deseo homosexual de hombres y mujeres sea una "enfermedad mental", sino, simplemente, un deseo distinto del heterosexual, las personas trans se resisten a ser abordadas por la CCSS como seres afectados por alguna clase de 'trastorno de la identidad de género', en el protocolo de atención respectivo, que está en la fase final de su elaboración.
Miércoles 04 de octubre del 2017	Conferencia Episcopal censura al Gobierno	La Nación	Sofía Chinchilla	Página 8A, edición escrita.	Las medidas gubernamentales para el reconocimiento de la identidad de género en las instituciones molestaron a la Conferencia Episcopal.
Miércoles 04 de octubre del 2017	Fabricio Alvarado: "Me Ilaman intolerante, pero los intolerantes son los gais"	La República	Esteban Arrieta	https://www.larepublica. net/noticia/fabricio- alvarado-me-llaman- intolerante-pero-los- intolerantes-son-los-gais	Fabricio Alvarado se ve a sí mismo como un muro de contención del "libertinaje sexual" y no cree ser intolerante. Indica que el gobierno se ha enfocado en la comunidad LGBTI y ha dejado de lado a otras minorías. Indica que la ideología de género: "Es una ideología que promueve la comunidad LGTBI y que ya está permeando a las instituciones públicas y a la educación. Esto, sin importar que muchos estamos opuestos y somos mayoría."
			1	ıntura política nacional.	
Fecha	Título	Periódico	Autor	Página	Síntesis
Lunes 02 de octubre del 2017	"Directivos del BCR que renunciaron salen por la presión del gobierno"	CRHOY	Alexander Ramírez	https://www.crhoy. com/nacionales/directivos- del-bcr-que-renunciaron- salen-por-la-presion-del- gobierno/	Diputados consideran que la salida de directivos del Banco de Costa Rica (BCR),Ronald Solís y Gustavo Arias, debe a presiones de Casa Presidencial y aseguran que esas renuncias se dieron de forma tardía puesto que debían de renunciar desde el inicio de los señalamientos.
Lunes 02 de octubre del 2017	Hacienda adeuda ¢4.000 millones al MEP para obras	La Nación	Daniela Cerdas	Página 10A, edición escrita.	Por la crisis de liquidez que afronta el Gobierno, el Ministerio de Hacienda no le ha podido trasladar ¢ 4.000 millones al MEP para desarrollar infraestructura educativa.
Lunes 02 de octubre del 2017	Directivos del BCR: "Nos quedamos por razones de peso"	CRHOY	Agencia/Redacción	https://www.crhoy. com/nacionales/directivos- del-bcr-nos-quedamos-por- razones-de-peso/	Cuatro de los cinco directivos comunicaron que se mantienen en el cargo debido a que quieren mantener la pureza de las investigaciones y su conducción por lo cual aseguran no renunciar.
Lunes 02 de octubre del 2017	Diputada: "Presidencia no quiere que comisión llegue a la verdad"	CRHOY	Alexander Ramírez	https://www.crhoy. com/nacionales/diputada- presidencia-no-quiere-que- comision-llegue-a-la-verdad/	Sandra Pizk (PLN) denuncia que la Casa Presidencial quiere obstaculizar la investigación del cementazo y teme que con la sustitución de los dos directores lleguen personas que puedan impedir llegar a la verdad.
Lunes 02 de octubre del 2017	Diputados buscarán nueva prórroga a comisión del cementazo	CRHOY	Alexander Ramírez	https://www.crhoy. com/nacionales/diputados- buscaran-nueva-prorroga-a- comision-del-cementazo/	Distintos diputados buscan una segunda ampliación de la plaza a la comisión investigadora (al menos hasta noviembre para entregar el informe conclusivo al final de ese mes) debido a la cantidad de audiencias que faltan para aclarar las denuncias acerca del caso.
Martes 03 de octubre del 2017	Consejo de Gobierno abre proceso y suspende a directivos del BCR	Diario Extra	Carlos Mora	http://www.diarioextra, com/Noticia/detalle/343868/ consejo-de-gobierno-abre- proceso-y-suspende-a- directivos-del-bcr-	El Consejo de Gobierno decidió abrir un proceso administrativo y sancionatorio en contra de los cinco directivos del BCR, gobierno anunció que la semana entrante anunciará a los nuevos directores.
Martes 03 de octubre del 2017	¿Por qué el Poder Judicial negó un investigador a diputados que siguen cementazo?	CRHOY	Pablo Rojas	https://www.crhoy. com/nacionales/por-que-el- poder-judicial-nego-un- investigador-a-diputados- que-siguen-cementazo/	Por el principio de división de poderes fue rechazada la solicitud de incorporar investigadora de la OPO al caso del cemento chino.

Martes 03 de octubre del 2017	Comisión reprograma comparecencia de Mariano Figueres	CRHOY	Alexander Ramírez	https://www.crhoy. com/nacionales/comision- reprograma-comparecencia- de-mariano-figueres/	La comisión especial de la Asamblea reprogramó la audiencia con el jerarca de la Dirección de Inteligencia y Seguridad Nacional (DIS), Mariano Figueres debido a que buscarán más datos e información para el interrogatorio. La comparecencia aún no tiene día definido.
Martes 03 de octubre del 2017	"El gran jefe de Casa Presidencial va a estar muy contento con el tema del cemento"	CRHOY	Agencia/Redacción	https://www.crhoy. com/nacionales/el-gran-jefe- de-casa-presidencial-va-a- estar-muy-contento-con-el- tema-del-cemento/	Benito Coghi, exdirector de Aduanas, aseguró que el Viceminsitro de Hacienda Fernando Rodríguez le señaló que había ganado puntos con Casa Presidencial y se me dice que en Casa Presidencial (el gran jefe) va a estar muy contento cuando se resolviera el tema del cemento. Cuando los diputados le consultaron a Coghi quién era "el gran jefe", el exdirector de Aduanas fue contundente: "El presidente de la República". A pesar de las acciones realizados relacionadas al cemto chino, fue despedido por haber sido descortés.
Miércoles 04 de octubre del 2017	Refinería china sigue costándoles dinero a ticos	La Nación	Juan Fernando Lara	Página 8A, edición escrita.	Los compradores de combustible seguirán pagando el frustrado proyecto de una refinería entre Costa Rica y China, luego de que el Tribunal Contencioso Administrativo rechazó una medida cautelar solicitada por Recope para congelar el uso de fondos públicos en gastos de una empresa sin razón desde el 2013.
Miércoles 04 de octubre del 2017	Luis Guillermo Solís se empeña en barrer Directiva del BCR	Semanario Universidad	Álvaro Murillo	Página 8, edición escrita.	Las indagaciones en torno a los créditos que el BCR otorgó al importador de cemento chino, con sospechas de corrupción, consolidaron un grupo de cuatro directivos de la entidad que se mantiene firme contra los deseos de la Presidencia de la República de tomar control de la crisis de este banco público. Decididos a velar por la "pureza" de las investifaciones, pretenden mantenerse incluso ante la decisión de Zapote de suspenderlos mientras se les intenta destituir.
Miércoles 04 de octubre del 2017	"Los electores no tenemos control de quién llega a la Asamblea"	Semanario Universidad	Rita Valverde	Página 10, edición escrita.	Proyecto de ley propone que ciudadanos elijan a los diputados directamente por su nombre y sin votar por listas "sábana".
Miércoles 04 de octubre del 2017	Juez: "Fiscalía no puede decir que no han identificado autores porque no hizo ninguna investigación"	Semanario Universidad	Hulda Miranda y Ernesto Rivera	Páginas 4 y 5, edición escrita.	Un juez costarricense se opuso -en dos ocasiones- a que la Fiscalía Adjunta de Legitimación de Capitales cerrara una investigación sobre el ingreso de \$17 millones al Scotiabank Costa Rica, porque, supuestamente, provenían del pago de sobornos al expresidente de Perú, Alejandro Toledo (2001-2006), por parte de las constructoras brasileñas Odebrecht y Camargo Correa.
Miércoles 04 de octubre del 2017	Diputado y Viceministro presionaron a favor de negocio de Juan Carlos Bolaños	CRHOY	Jimena Soto	https://www.crhoy. com/nacionales/diputado-y-viceministro-presionaron-a-favor-de-negocio-de-juan-carlos-bolanos/	Exdirector de Aduanas, Benito Cogui compadeció ante la comisión legislativa revelando cómo a través de medios como Whatsapp y correos informaba acerca del desembarque del cemento chino y los informes revelando el trato preferencial de Aduanas con Sinocem, a su vez como el Viceministro de Ingresos Fernando Rodríguez y el diputado Víctor Zapata presionaban a favor del negocio de Bolaños.
Miércoles 04 de octubre del 2017	Viceministro de Hacienda dice que diputado Morales Zapata lo engañó	Diario Extra	Bharley Quiros	http://www.diarioextra. com/Noticia/detalle/343939/ viceministro-de-hacienda- dice-que-diputado-morales- zapata-lo-engano-	Fernando Rodríguez Viceministro de hacienda indica que Solís nunca le pidió agilizar ningún trámite.
Miércoles 04 de octubre del 2017	Fiscalía investigará a diputados Morales Zapata y Guevara por tráfico de influencias	La República	Alexandra Cubero	https://www.larepublica. net/noticia/fiscalia- investigara-a-diputados- morales-zapata-y-guevara- por-trafico-de-influencias	Ministerio Público reabrirá investigación contra Víctor Morales y Otto Guevara por tráfico de influencias. La decisión la tomaron los magistrados Jesús Ramírez, Celso Gamboa, Rafael Segura, Ronald Cortés y Rosibel López, que integran la Sala de Casación, ante solicitud de Jorge Chavarría, fiscal general.
Miércoles 04 de octubre del 2017	Otto Guevara molesto con reapertura de causa en su contra	CRHOY	Agencia/Redacción	https://www.crhoy. com/nacionales/otto- guevara-molesto-con- reapertura-de-causa-en-su- contra/	Se reactiva el caso acerca del supuesto tráfico de influencias en el que se inculpa a Guevara por el caso del cemento chino coincidiendo con el inicio de la campaña electoral. Guevara no comparte la decisión pero respeta a las instancias involucradas asegurando que no tiene nada que temer.

2017					
Domingo 08 de octubre del					
Sábado 07 de octubre del 2017	Denuncian penalmente a Paola Mora	Diario Extra	Bharley Quiros	http://www.diarioextra. com/Noticia/detalle/344163/ denuncian-penalmente-a- paola-mora	Patricia Mora presentó una denuncia penal contra Paola Mora por los supuestos delitos de faltas al deber de probidad, tráfico de influencias, cohecho impropio y aceptación de dádivas, tras sus actuaciones alrededor del caso del "Cementazo".
Viernes 06 de octubre del 2017					
Jueves 05 de octubre del 2017	Comisión investigadora reprograma audiencia con diputados	CRHOY	Alexander Ramírez	https://www.crhoy. com/nacionales/comision- investigadora-reprograma- audiencia-con-diputados/	Debido al asueto nacional de este jueves y viernes se tendrá que reprogramar las audiencias de 5 diputados. No hay nueva fecha definida.
Jueves 05 de octubre del 2017	Piden cuentas a Hacienda sobre secreto bancario de importador de cemento	CRHOY	Alexander Ramírez	https://www.crhoy. com/nacionales/piden- cuentas-a-hacienda-sobre- secreto-bancario-de- importador-de-cemento/	La diputada Sandra Piszk (PLN), pedirá al Ministerio de Hacienda que le informe si la Administración Tributaria ha hecho o no alguna gestión para levantar el secreto bancario a cuentas del importador, Juan Carlos Bolaños. También solicitará que le indiquen si Bolaños pagó el impuesto sobre la renta al 30 de setiembre.
Jueves 05 de octubre del 2017	"Yo mandé a investigar a Juan Carlos Bolaños"	Diario Extra	María Siu	http://www.diarioextra. com/Noticia/detalle/344016/ yo-mande-a-investigar-a- juan-carlos-bolanos	Otto Guevara indica que no supo del negocio del cemento hasta que el embarque venía de camino. La noticia presenta una entrevista.
Miércoles 04 de octubre del 2017	Presidente: "No puedo impedir que alguien invoque mi nombre para obtener resultados"	CRHOY	Hermes Solano	https://www.crhoy. com/nacionales/presidente- no-puedo-impedir-que- alguien-invoque-mi-nombre- para-obtener-resultados/	Solís negó su supuesta participación con las gestiones para que el ex director de aduanas, facilitara el desalmacenamiento e ingreso al país del cemento chino del importador Juan Carlos Bolaños. Que lo invoquen, mencionen su nombre o pidan cosas por su supuesto mandado es una situación normal, según dice Solís, afirmando que él no siempre está enterado y que no puede detenerlo, pero afirma que él no ha hecho nada ilícito.
octubre del 2017	Viceministro de Hacienda: "si perjudiqué al Presidente, fue involuntario"		Juan Pablo Arias	https://www.crhoy. com/nacionales/viceministro -de-hacienda-si-perjudique- al-presidente-fue- involuntario/	Rodríguez trató de desligar del tema al Mandatario acerca del "gran jefe" y aseguró que si perjudicó a Solís con su actuación fue involuntaria. Pese a esto, el viceministro dijo no considerarse el responsable político de que la Dirección de Aduanas esté involucrada en el posible caso de tráfico de influencias alrededor del cemento chino.

		5. Principa	ales problemas naci	onales (inseguridad, desemple	eo, corrupción, etc.)
Fecha	Título	Periódico	Autor	Página	Síntesis
Martes 03 de octubre del 2017	Contadora de exdefensora Taitelbaum también iría a juicio	CRHOY	Pablo Rojas	https://www.crhoy. com/nacionales/contadora- de-exdefensora-taitelbaum- tambien-iria-a-juicio/	Por presuntos delitos de corrupción el Ministerio Público solicitará apertura del juicio contra la contadora imputada en la misma causa de la exdefensora.
Miércoles 04 de octubre del 2017	Sala III reabre investigación de tráfico de influencias contra Otto Guevara y Víctor Morales	El Mundo CR	Luis Manuel Madrigal	https://www.elmundo. cr/sala-iii-reabre- investigacion-trafico- influencias-otto-guevara- victor-morales/	La Sala Tercera de la Corte Suprema de Justicia decidió reabrir causas judicialles en contra de los diputados Victor Morales Zapata y Otto Guevara Guth por supuesto tráfico de influencias en el caso de cemento chino.
Jueves 05 de octubre del 2017	Sector productivo reporta pérdidas y múltiples afectaciones	CRHOY	Jacqueline Otey	https://www.crhoy. com/economia/sector- productivo-reporta-perdidas- y-multiples-afectaciones/	El sector productivo nacional formal, representado por la Unión Costarricense de Cámaras y Asociaciones del Sector Empresarial Privado (Uccaep), reporta múltiples afectaciones y una enorme cantidad de pérdidas, que aún no son cuantificadas.
Viernes 06 de octubre del 2017	OIJ: "Uno de los pilares del crimen organizado es la corrupción"	CRHOY	Johel Solano	https://www.crhoy. com/nacionales/oij-uno-de- los-pilares-del-crimen- organizado-es-la-corrupcion/	Los altos jerarcas del Organismo de Investigación Judicial (OIJ) están completamente convencidos de que la corrupción es una de las amenazas más fuertes que se deben investigar en la lucha contra el crimen organizado.

octubre del 2017 cargamento de cocaína flotando en el mar Viernes 06 de octubre del 2017 Presidente pide denunciar a quienes en medio de la emergencia especulan con precios de alimentos Sábado 07 de octubre del 2017 Tomenta Nate causó más daños que huracán Otto Sábado 07 de octubre del 2017 CRHOY Journal Nate Domingo 08 de octubre del octubre del 2017 Más de 11.500 personas siguen Domingo 08 de octubre del octubre del octubre del personas siguen	Cristin Hidalgo Ohnny Castro Oselyne Ugarte	https://www.crhoy.com/nacionales/encuentran-cargamento-de-cocaina-flotando-en-el-mar/ https://www.elmundo.cr/presidente-la-republica-pide-denunciar-quienes-medio-la-emergencia-especulan-precios-alimentos/ https://www.larepublica.net/noticia/tomenta-nate-causo-mas-danos-que-huracan-otto	Un cargamento de cocaína de 800 kilos fue encontrado flotando en el mar, a unos 60 kilómetros de Golfo Dulce, por una embarcación de Guardacostas. Condenando a quienes se aprovechan de la situación de emergencia que vive el país, el presidente Solís pidió denunciar a todos aquellos que especulan los precios de los alimentos básicos. Servicio del 911 registró 1.700 reportes, hubo declaratoria de alerta para 76 cantones, se reportaron 18 rutas cerradas, 500 mil personas sin servicios de agua potable y más de 100 mil sin electricidad. Se habilitaron 80 albergues para recibir a unas 5.000 personas
octubre del 2017 denunciar a quienes en medio de la emergencia especulan con precios de alimentos Sábado 07 de octubre del 2017 Sábado 07 de octubre del 2017 Domingo 08 de octubre del Domingo 08 de octubre del personas siguen denunciar a quienes en medio de la emergencia especulan con precios de alimentos La República Journal La República Journal Nate CRHOY Journal Nate CRHOY H	ohnny Castro	cr/presidente-la-republica- pide-denunciar-quienes- medio-la-emergencia- especulan-precios-alimentos/ https://www.larepublica. net/noticia/tomenta-nate- causo-mas-danos-que- huracan-otto	de emergencia que vive el país, el presidente Solís pidió denunciar a todos aquellos que especulan los precios de los alimentos básicos. Servicio del 911 registró 1.700 reportes, hubo declaratoria de alerta para 76 cantones, se reportaron 18 rutas cerradas, 500 mil personas sin servicios de agua potable y más de 100 mil sin electricidad. Se habilitaron 80 albergues para recibir a unas 5.000 personas
cetubre del 2017 causó más daños que huracán Otto Sábado 07 de octubre del 2017 comenta Nate Domingo 08 de octubre del personas siguen CRHOY Journal CRHO		net/noticia/tomenta-nate- causo-mas-danos-que- huracan-otto	declaratoria de alerta para 76 cantones, se reportaron 18 rutas cerradas, 500 mil personas sin servicios de agua potable y más de 100 mil sin electricidad. Se habilitaron 80 albergues para recibir a unas 5.000 personas
Domingo 08 de octubre del octubre del 2017 11 el número de muertos tras tormenta Nate Domingo 08 de octubre del Más de 11.500 personas siguen CRHOY H	oselyne Ugarte	1. **** //1	
octubre del personas siguen		https://www.crhoy. com/nacionales/oij-aumenta- a-11-el-numero-de-muertos- tras-tormenta-nate/	Un hombre de 47 años se contabiliza como la víctima número 11 de la tormenta Nate, pues según el Organismo de Investigación Judicial (OIJ), su muerte se produjo a consecuencia de las condiciones en las que quedaron las personas por el paso del fenómeno natural.
2017 en albergues tras paso de Nate	Iermes Solano	https://www.crhoy. com/nacionales/mas-de-11- 500-personas-siguen-en- albergues-tras-paso-de-nate/	El Ministerio de Salud mediante comunicado de la Casa Presidencial informa que 11.500 personas afectadas por Nate continuan en los 78 albergues contabilizados.
Domingo 08 de octubre del global sí influye en fuerza y magnitud de las tormentas	Gerardo Ruiz	Página 5A, edición escrita.	En los últimos 11 meses, Costa Rica afrontó dos fenómenos climáticos de magnitud destructiva, el huracán Otto y la tormenta tropical Nate. ¿Es normal que en tan poco tiempo el país haya sufrido dos golpes de ese calibre?
Domingo 08 de octubre del una tonelada de cocaína en Corcovado	oselyne Ugarte	https://www.crhoy. com/nacionales/hallan- cerca-de-una-tonelada-de- cocaina-en-corcovado/	Oficiales de la Fuerza Pública encontraron cerca de media tonelada de cocaína en La Leona dentro del Parque Nacional de Corcovado, en la Península de Osa.
	6. Encue	stas y estudios de opinión	
Fecha Título Periódico	Autor	Página Página	Síntesis